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很幸运，能够被国家留学基金委
派出来到罗马尼亚留学，一晃就快五
年了，在这段求学的时间里让我有机
会深入了解海外的真实生活，我相信
这段留学经历会对我个人影响十分
深远。在此，在即将毕业的时候，我
想用在学习、生活以及思想变化等几
个方面的感悟对我留学罗马尼亚作
一个回顾，为我在海外五年的学习画
上一个圆满的句号。

一、学习篇

国外的教育模式跟中国的不一
样，从学期开始你就要很认真的对
待，一直到学期结束。像中国的所谓
的期末突击，考试之前的临时抱佛脚
在这边根本不凑效，因为这边的期末
考试成绩最多也就只占学期总成绩
的百分之五十，具体比例因老师而
异，有的学科就算期末考试拿满分也
有可能不会通过。这边的老师们会
在第一堂课上告诉同学们这个学期
他对大家的要求；大课小课的考勤
率，学期间的小测验，上课回答问题
以及与老师的互动，课后作业和课堂
报告都会作为老师给你期末评分的
依据。所以要想取得好的成绩，每个
环节都不能懈怠。

在这里的大学里，课堂报告很多
时候是小组共同准备的，每个人负责
相应的部分，然后一起讨论。这就锻
炼了大家团结合作的能力。这一点，
也是我们应该好好学习的地方。

也有一些同学把全部的时间和
经历都放在学习上，希望拿到很高的
平均分。但是我觉得这样的生活和
学习并不妥当，因为出国留学本来就
是图个历练，增加阅历，所以适当的
脱离书本和学校，多走走看看和当地
人多交流，有机会找份不耽误学习的
工作，了解海外各个地方的生活方

式，工作方式，经历各种生活，我个人
觉得是十分有意义的。

另外一个方面是关于老师教学
方式上的不同点。我个人感觉相对
于国外的老师，中国学校的老师教学
普遍都很严肃。我们布大很多老师
上课时气氛很轻松，很随意的和学生
开玩笑，这让初来时的我很不适应，
似乎都没有上课的感觉，很轻松也很
放松。但是后来我慢慢的适应了这
边老师的讲课方式，站在一个学生的
立场，我是比较喜欢这种轻松一点的
课堂气氛的，因为我会更加愿意去接
受知识。

二、生活篇

在罗马尼亚整个的生活是很舒
适的，这里的绿化非常多，哪儿都有
蓝天白云、草木葱翠，街上的行人不
紧不慢，丝毫看不出他们对生活有什
么怨言及不满，这里生活节奏非常悠
闲，人与自然那种和谐的关系，都极
大的提高了罗马尼亚生活的舒适
度。中国是一个节奏很快的地方，大
家似乎都在赶着做事情，那种强烈的
对比让我很不适应这突然的转变。
在刚到罗马尼亚的几个月里，因为我
们语言上的不通以及对环境的不熟
悉，我们遇到了很多困难，但是同时
我们也遇到了很多好心的当地人，他
们无私的帮助和关心让我们之间建
立了亲人般的感情。他们都是社会
上很普通的人，比如宿舍的看门阿姨
和保洁阿姨，宿舍前面快餐店的雇

员，在别人看来，他们的生活都很平
淡，但在我看来，他们生活的都很舒
适，我很羡慕他们。在与他们相处的
日子里，让我对生活质量的定义发生
了很大的改变。以前觉得生活质量
很大程度上是由金钱来决定的，可现
在我终于明白生活是否舒适是由你
的心态决定的。这些罗马尼亚人并
不是富有的人，他们有一份不高但稳
定的收入。但最重要的是，他们都有
一颗无私爱人的心。他们生活中的
快乐很大一部分来自于帮助别人，他
们的内心在帮助别人时得到了满
足。这样的生活可能在物质上不是
很富足，但在精神上却无比充实。也
正是因为如此，他们的生活让我很真
切地感受到了幸福。我终于明白，那
才是我真正想要的舒适的生活。在
这样一种生活态度下，我对金钱的作
用也有了新的定义，让我整个人生的
价值观都有了很大的改观，而我，很
庆幸我能有这种改变。

三、思想篇

让我感触颇多的，还是他们的国
民素质，他们真的是极有礼貌极守规
则的，对人也都非常热情和善。在这
里我听到和说到最多的词便是“对不
起”和“谢谢”，在我们看来有很多很
自然的该做的事，他们都会对你说

“谢谢”。自觉排队已经是我们可以
做到的了，然而他们不仅这样做了，
还主动的与前后保持了一定的距离，
尤其是在ATM钱，更是主动给别人

留出空间。不仅如此，他们还会考
虑到过路的人。比如在食堂打饭的
时候就常常可以看到队伍的中间突
然断开，而这就是队伍给行人让出
的来往的空间，与人方便。还有就
是汽车司机在看到无交通灯指示的
人行道上都自觉减速，车让行人，
在堵车的时候，往往会看到汽车会
把人行道专门留出来。还有如果A
司机让B司机先走,B司机都会打开
汽车双闪表示感谢。然而我在国内
从来没有看到这些现象，而是后一
辆紧跟着前一辆的车尾，恨不能贴

在一起似的，而司机们或频频鸣镝
或发出嘈杂的抱怨声，俨然一副骚
乱的模样，与他们相比真的相形见
绌。这些也许都是看来波澜不禁的
细节，但我想，细节中最能体现素
质，这些细节中体现的修养也许正
是值得我们学习的地方。

如果要我对这次留学做一个评
价的话，我只能用“不虚此行”四
个字来形容。的确，不同的生活环
境让我有了很多不同的体验，也使
得我在思想观念方面有了很多的改
变。在这快五年的留学时间里，我
经历了很多事，遇到了很多人，也
让我有了很多新的体悟。这次留学
经历对我来说不单单只是一个学习
专业知识的机会，更是一个深刻了
解自己，“找自己”的过程。庆幸的
是我得到了满意的答案，所以我用

“满足感”形容我对我在思想观念方
面的收获。而在海外留学的时间
里，让我真正了解到自己是怎么样
一个人，我真正想要的是怎样的生
活。我不知道如何用言语去说明我
现在的人生观和价值观，但我懂得
了去把握当下，勇敢去追求我想要
的东西，我想，这就够了。

每个人都不知道他一生中有多
少惊喜在等着他，就像我之前从来没
想到有一天我能有机会来罗马尼亚
学习生活，而且一待就是五年，人生
最重要的就是把握当下，好好珍惜惊
喜过后的所得，这是我第一次踏入语
言障碍重重，文化风俗习惯与中国大
相径庭的国度里，期间饱受泪水与欢
乐，挫折与成功。五年的留学时光，
颇多的经历，这将成为我以后人生道
路上不可多得的宝贵财富。谢谢这
珍贵的罗马尼亚留学经历，是你教我
明白：以一份感恩的心态和加倍的努
力来对待你所得到的！

去年的 10月份左右，我作为公费交
换留学生，踏上了前往布加勒斯特大学的
旅途；现在我已经快要结束九个月的留学
生活，即将回到祖国母亲的怀抱，开始我
大四的学习和生活。回首这九个月，感触
颇深。概述如下：

一，收获
1、俄语与英语口语 在俄语口语与

英语方面得到了很大的提高，这是自我感
觉最大的收获。还记得刚到罗马尼亚的时
候，由于自己语言不通，只懂英语和俄语，
所以在各个方面遇到了一些困难，好像变
的哑巴了一样，自己的想法根本表达不出
来，只能是用一些单词和最简单的句子，
外加肢体语言来和别人交流，以至于刚开
始的那一段时间我害怕和认识的罗国人
见面，因为我没法跟罗国人流利的交流，
说话的时候自己很吃力，对方也很吃力，
经常使气氛变的很尴尬。但是也许确实是
因为语言环境的原因，我发现只要自己平
时多留些心，大家平时所说的原来我在国
内的时候都学过，只是没有自己亲自使用
过而已。

于是，我开始努力开口说话，同时努
力去记忆和我交流的罗国人所说的话，因
为他们是欧洲人，英语方面还是很高的水
平，我和大学本科的同学交流主要是说英
文。而和我的俄语任教老师则是以俄语交
流为主，他们有的是罗国和俄罗斯的混

血，有的是摩尔多瓦人所以俄语水平相当
高，我也积极运用这个优势多练习口语，
的确经过努力之后我发现自己的口语开
始提高，到了12月份年底的时候，我感觉
自己的口语确实和两个个月之前的自己
不一样了，有很多话语已经可以脱口而出
了，不象原来那样先想好中文，然后想好
如何翻译，然后再说出来。意识到这一点
的时候，我真的很高兴。也很感激老师同
学对我各个方面的帮助。

虽然两个月之后的我确实是比之前
好多了，但是我又渐渐感觉到，接下来的
几个月内我似乎进步很小，所说的话也仅
仅局限于自己所熟练的那几个句型，我便
开始积极与大学中的同学交流希望能有
所提高。

其实在国内的时候很少有用到英语
和俄语的时候，我国泱泱大国，又有着世
界上最多的人口所以学习外语对一些人
来说好像并不是必须的。但是到了罗国以
后，我必须使用英语和俄语的时候，我才
意识到外语的重要性。我尽量向同学学
习，同时扩展自己的词汇量。这对我不仅
是学习俄语的帮助，更多的是教会我学习
外语的态度。

2、生活 国内的大学生，很少是
自己单独生活的，大家都住在宿舍里，过
着小的集体生活。我也不例外。到了布加
勒斯特大学之后，面对着第一次的个人独
立生活，有一些新奇又有一些担心，因为
我从来没有做过一顿饭。不禁在心底里头
问自己，我到底行还是不行。室友是来自
北外一位学习罗语的女生，在九个月的相
处里，我也认识了其他几位来自北外的朋
友，他们给予了我许多帮助。

因为罗国的大学生基本上都是离开
父母自己一个人住，所以大家都多多少少
的会自己做饭，我也加入了他们的行列。
从书上，从电视上，从朋友那里，到处讨教
做饭的知识，然后就自己开始实践。虽然
最初做的很难吃，全部都作为垃圾倒掉
了，但是熟能生巧，现在的我已经能为自
己做饭吃了。

3、独立处理问题 在国外生活，所
有的问题都要自己一个人来处理，这个时
候没有任何人可以代替你去做决定，任何
事情都是自己解决自己负责。之前还会有
自己的父母给些建议，但是身在国外的自
己，和父母并不是同样的生活环境，即便
是给出建议也不一定确实实用，所以，在
国外生活，面对问题是自己不得不斟酌如
何去解决，无形中就培养了自己独立处理
问题的能力，这也是我自己所意识到的收
获之一。

二，启发
这一年的留学生活让我成长了许多，

我深深的感觉到，要想长大就必须去经历
风雨，总是接受别人的呵护永远不会进
步。同时，知识在学到之后必须去运用，要
不然，知识永远只是所谓的知识，成不了
自己的本领。其三，语言的学习，缺少不了
相应的语言环境，所以我们还是应该尽可
能的去创造这样的语言环境，以便于我们
的进步。

三，总结
感谢学校与国家给我这么良好的机

会出国学习，这九个月的学习生活对我不
仅有学习上的帮助，而且在人生观价值观
上也有很大的改观，相信这对我今后的学
习与人生会有巨大的帮助。

转眼之间我在罗马尼
亚的留学生涯已接近尾
声，这半年多的时间让我
感触颇多。这是一段奇特
的经历，作为一名罗马尼
亚语专业的学生，到对象
国学语言是一件很重要的
事，首先感谢留学基金委
的公派项目给了我
这次机会，让我得
以亲近罗马尼亚的
一草一木，得以了
解对象国的民俗文
化以及进一步深入
学习对象国语言。

罗马尼亚的预
科生活是一份不一
样的体验，在这里
我深刻感受到了罗
马尼亚老师和国内
老师教学方法的差
别，而这也是一个
学习适应的过程，
很高兴我可以接触
到很多不同的一
面，进一步深入了
解罗马尼亚的文
化。同时我还可以
认识来自世界各国的小伙
伴，感受到不同文化的魅
力，在与他人交流的过程
中把中国文化介绍给他
人，让世界更了解中国。
在布加勒斯特生活的这段
日子里锻炼了我在一个非
母语的国度与他人沟通的
能力，从初来乍到时候的
忙乱，到如今可以自如表
达，我的罗马尼亚语口语
也提高了不少。在这个过
程中我学到了很多，学到

了不仅仅局限于课本上的
知识，更是感受到文化交
流中碰撞出的火花。

留学就像一场旅行，
一路上你会品尝到人情世
故带来的酸甜甘苦，感受
到善良和爱带给你的欣喜
与感动。而最终，无论这

段旅程或长或短，它
都将画上一个休止
符。可是，无论它的
味道是甘、是苦、还
是五味杂陈，留学都
是每个参与者一段
无法忘记的回忆。
对我来说出国留学
最重要的，像是走出
了一口井，看到了自
己局限之外的世界，
不论那个世界是怎
样的，或许残酷，或
许孤独，或许不尽如
人意。但我学着用
不同角度看待纷争，
尝试着自己思考，开
始享受学习的乐趣。

作为留学生，我
想我们是幸福的，因

为我们能接受更好的教
育，这对我们以后的工作
生活帮助是巨大的；作为
留学生我们是幸运的，能
出国深造不是每个人都有
的机会，我们应好好地珍
惜现在的机会，成为有用
的人才，为祖国建设尽一
份力。回国之后，我会以
更大的热情投入专业学
习，并在今后努力为中罗
人民友好往来架起沟通的
桥梁。

在留学的日子里
文/陈 亮

留学就像一场绮丽又孤单
的旅行，一路上你会品尝到人
情世故带来的酸甜甘苦，感受
到善良和爱带给你的欣喜与感
动。而最终，无论这段旅程或
长或短，它都将画上一个休止
符。可是，无论它的味道是甘、
是苦、还是五味杂陈，留学都是
每个参与者一段无法忘记的回
忆——记罗马尼亚留学
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出国留学总结
文/布加勒斯特大学 付 兰


